



PRESENTACIÓN

Aunque no lo hemos celebrado, **este año ha sido nuestro decimoséptimo aniversario**. La Asociación surgió en el año 2005 de la mano de un grupo de mujeres que vivían, directa o indirectamente, violencia de género. En aquel entonces los crímenes machistas pasaban de setenta al año y la sociedad empezaba a considerar el tema de la violencia de género, pero no existían muchos servicios de atención a las mujeres preparados y especializados.

Violeta, en aquellos años, fue una voz que nombraba para no olvidar y un lugar de referencia para las mujeres que vivían en el infierno de relaciones violentas. En nuestra asociación se sentían escuchadas, entendidas y reforzadas al ver cómo otras mujeres que habían pasado por lo mismo salían adelante.

Desde entonces han cambiado bastantes cosas. Hoy, es verdad, existen más ayudas y acompañamiento para las víctimas de violencia machista, pero las asociaciones de mujeres supervivientes a la violencia son más necesarias que nunca. Es necesario que se oiga su voz. Y... ¡en eso estamos!

Os invitamos a echar un vistazo a estas páginas para ver lo que hemos hecho en 2022. Ha sido un año en que hemos ido saliendo del parón de una pandemia que sin lugar a dudas ha pasado factura a la vida asociativa en general. Pero, nos hemos reactivado y hemos perseverado en el compromiso por mantenernos a flote y seguir adelante. Hemos de acabar con la otra pandemia, la del machismo.



ACOMPañAMIENTO

En este año **hemos atendido a cinco mujeres víctimas de violencias machistas**. La mayoría de ellas son mujeres con hijos e hijas. En tres casos se trata de mujeres de la provincia de Barcelona, una de ellas del municipio de Sant Joan Despí. Dos de los casos atendidos son de otras comunidades autónomas.

La atención ofrecida ha sido principalmente telefónica y por WhatsApp. Normalmente, después de una primera conversación se ha mantenido en el tiempo seguimiento con alguna llamada y mensajes para saber cómo están y cómo sigue todo.

Al no tener nosotras servicios especializados a nivel de apoyo psicológico o legal, se les han dado contactos de algunos servicios que sí los tienen. Igualmente **se ha contactado con servicios especializados de atención a la infancia** como unidad AIDA de Fundació Concepció Juvanteny y SIMICAT. Llama la atención que cada vez son más los casos de mujeres que nos llaman explicando problemas legales por el hecho de proteger a sus hijos e hijas del padre maltratador.

En el caso de madres con menores a cargo, además de la problemática de violencia, explican situaciones de precariedad y vulnerabilidad económica y social. Han acudido a algunos servicios, pero la ayuda que han tenido no les ha permitido salir de la situación.

A una de las mujeres la **acompañamos varias socias al juicio** en los juzgados de Tarrasa. Fue fundamental este acompañamiento pues, además de hacer que no estuviera sola

en un momento difícil y complicado, permitió protegerla de la violencia familiar.

A petición de los servicios psicológicos de la Ciudad de la Justicia, se ha realizado una **coordinación** en un caso. Igualmente, se ha realizado coordinación con los servicios sociales que llevaban otro de los casos.

A modo reivindicativo, de la mano del Consejo de Mujeres Resilientes de la Violencia de Género, **también se ha dado apoyo indirecto a otras mujeres**. Así, como asociación, se ha ofrecido nuestro apoyo a las **recogidas de firmas** pidiendo el indulto de María Salmerón, mujer condenada por incumplir régimen de visitas con su exmarido, condenado por maltrato.

Junto con otros colectivos feministas también apoyamos la recogida de firmas reclamando el indulto total para María Sevilla.

Hemos apoyado también la campaña de la Plataforma de Apoyo a las Madres Protectoras, pidiendo el indulto para madres presas por proteger a sus hijos e hijas y denunciando la violencia institucional que viven muchas de ellas.

En verano también nos adherimos a la campaña en defensa de la reapertura del expediente por violencia de Laura Fuentes Sánchez, por nuevas pruebas presentadas.



SENSIBILIZACIÓN

Uno de nuestros objetivos es dar a conocer la magnitud de las violencias machistas y ayudar a entender que su causa está en el machismo y la desigualdad. Para ello buscamos implicar

cada vez más a la sociedad en la defensa de los derechos de las mujeres y en la erradicación de la violencia de género.

Los actos de 5 minutos de silencio por las asesinadas por violencia de género, han sido sin duda un espacio en el que se ha conseguido este objetivo, movilizando a mujeres y hombres de Sant Joan Despí cada mes. En estas concentraciones hemos insistido en la necesidad de llamar a las cosas por su nombre y de dar pasos hacia una sociedad más igualitaria y justa que reconozca los derechos humanos también de las mujeres.

A través de las carpas informativas que se han puesto a lo largo del año en Sant Joan Despí también hemos intentado que la ciudadanía se conciencie y tome un papel activo en la lucha contra la violencia de género.



Se intentó este año con el estand con libros con motivo del día de Sant Jordi, aunque el día no acompañó y la lluvia nos obligó

a recoger antes de lo previsto. A pesar de ello fue una jornada rica y compartida.

También **hemos colaborado en las fiestas del Carmen de la AAVV Les Planes**, colocando una carpa informativa.

En la **charla debate** que hicimos en septiembre “*¿Es la prostitución violencia machista?*” a cargo de Mar Galcerán, directora del Lloc de la Dona, reflexionamos y debatimos sobre la prostitución como violencia hacia las mujeres y sobre las diferentes posiciones y posturas.



PREVENCIÓN

Dada la buena experiencia del año anterior con el espectáculo de marionetas, este año volvimos a llevar a cabo una **actividad dirigida a familias en el centro cívico de Les Planes**. Se trata de “*Blaurò!*”, de Clara Algaba, una narración sobre género e



identidad. El espectáculo es muy creativo. Narra la historia de Blaurò, un pueblo que sólo conocía dos colores hasta que llega una niña con su perra y lo revoluciona todo.

Esta actividad nos ha ofrecido la posibilidad de contactar con familias que no conocíamos ni nos conocían. Los padres y madres han expresado al terminar el espectáculo su satisfacción con el mismo y la han valorado positivamente.

Lo narrado en la actividad hizo que salieran otras situaciones que estaban viviendo los niños y niñas de discriminación y desigualdad.



DENUNCIA

Durante todo el año se ha mantenido la actividad de hacer mensualmente **5 minutos de silencio en la plaza de la Ermita** para condenar los feminicidios cometidos contra las mujeres y niñas. Se ha consolidado la asistencia a esta convocatoria y nos hemos concentrado una media de 25 o 30 personas. Señalar que cada vez hay más asistencia de hombres y de familias.

Con esta actividad, además de hacer 5 minutos de silencio y nombrar las asesinadas, hemos tenido la oportunidad de denunciar algunos aspectos importantes relacionados con las violencias de género: la necesidad de más justicia, la urgencia de realizar un trabajo preventivo y evitar la violencia en las generaciones más jóvenes, la manera como la prensa aborda los casos de crímenes machistas... etc.

Con motivo del 8 de marzo, se hicieron unos 5 minutos especiales en que unos compañeros de la Cooperativa L'Esplet nos acompañaron cantando *"Cançó de fer camí"* de Maria Mercè Marçal.

Desgraciadamente, todos los meses del año ha habido mujeres que nombrar y algunos meses la lista ha sido larga.



Otra actividad de denuncia ha sido sin duda el habitual **acto "No Te Olvido" con motivo del 25N**. El lema de este año ha sido *"Ninguna en el olvido"* y en la actividad se han recordado y nombrado todas las mujeres y niñas asesinadas por violencia de género, haciendo visible también que cada vez leemos nombres de mujeres más jóvenes y que los crímenes se cometen muchas veces cuando ellas rompen o llevan intención de romper la relación con la pareja.

En el acto No te Olvido de este año contamos con la colaboración de un grupo de bailarines de Freedom Dance.



Desde de **las redes sociales** también hemos denunciado situaciones de violencia y hemos mantenido actualizado el listado de feminicidios que se han ido produciendo a lo largo del año. Nos consta que este listado de víctimas es consultado a menudo y es referencia para otras asociaciones y grupos de mujeres.

Por último, hemos estado presentes, junto a otras asociaciones de mujeres de la ciudad, en la **lectura de Manifiestos del Ayuntamiento de Sant Joan Despí**, con motivo del 8 de marzo y del 25 de noviembre.

En marzo acudimos también a la **concentración convocada en defensa de la paz y en solidaridad con el pueblo ucraniano**.



FEMINISMO

No podríamos plantearnos ya la lucha contra las violencias machistas sin una perspectiva feminista. Nos sentimos herederas de tantas mujeres que han luchado a lo largo de los años, pero somos conscientes de que aún queda mucho por hacer y por cambiar hasta llegar a la igualdad. El patriarcado no nos lo pone fácil, pero sólo pedimos los mismos derechos para hombres y mujeres. Esa es la única radicalidad de nuestro feminismo, presente en todo lo que hacemos.

Desde esta perspectiva, algunas socias han participado en las [manifestaciones celebradas en Barcelona con motivo del 8M y del 25N](#) reivindicando la igualdad y los derechos de las mujeres.



Nuestro compromiso feminista nos ha llevado también a participar en noviembre en el **VI Congreso de Mujeres del Baix Llobregat** que bajo el lema “*We are one*” nos ha recordado la necesidad de mantenernos unidas dentro de la diversidad y de fomentar la sororidad entre mujeres.

Asistimos a la **charla feminista de Amelia Tiganus** “*Violencia sexual, pornografía y prostitución: realidades, mitos y propuestas éticas*”. Esta superviviente de trata, escritora del libro “*La revuelta de las putas*” supo transmitirnos con su inteligencia y sentido del humor la verdadera realidad de la prostitución.

Con motivo del 25N, fuimos al **teatro Mercè Rodoreda** a ver “*Sex Toy: la rebelión de las muñecas*”, una obra que nos hizo reflexionar también sobre la pornografía, la prostitución y la cultura de la violación, y cómo estas convierten a la mujer en un objeto estético y sexual.

Este año, como siempre, nos sumamos a la **Marcha del Baix Llobregat contra la violencia machista**. Ha sido la IX Marcha comarcal que se hace y, a pesar de notarse menos participación que otros años, como siempre ha sido una fiesta reivindicativa y una excusa perfecta para encontrarnos con compañeras de otros municipios del Baix Llobregat y tomar un buen chocolate con melindros.



Con actitud de denuncia hemos apoyado algunas **campañas puestas en marcha desde otros grupos feministas**. Nos adherimos a las compañeras de la Asociación Carla Vive en su carta al CGPJ exigiendo la revisión de expedientes y actuaciones de juzgados de violencia en algunos casos.

También dimos nuestro apoyo y adhesión a Mujeres Juristas Themis en su Manifiesto ante el antifeminismo de VOX, un documento firmado por más de doscientas cincuenta organizaciones y asociaciones.

En marzo, con motivo del Día de la Mujer asistimos en el Teatro Mercè Rodoreda al **espectáculo de “Lila Cabaret”** presentado por la payasa Pepa Plana y con varias actuaciones, entre ellas la de la cantautora La Otra, conocida por su mensaje feminista y reivindicativo sobre los derechos de las mujeres.

En septiembre, en ese mismo espacio, asistimos a la **representación teatral “Todas somos Chimamanda”**, a cargo de las participantes del taller de teatro para mujeres del municipio. Algunas se quedaron a la cena informal posterior.



VIDA ASOCIATIVA

No ha sido un año fácil para las asociaciones, tampoco para la nuestra. Los esfuerzos realizados para llegar a más mujeres e incrementar el tejido asociativo no han dado los frutos esperados y, a pesar de no dejar de programar algunas actividades, ha costado movilizar a las socias.

No obstante, la mayoría de ellas han acudido cuando se les ha convocado a las asambleas que se han realizado en este año. Se han llevado a cabo **tres asambleas de socias**. En ellas se han programado y evaluado actividades y se ha valorado la situación actual de la asociación.

La Junta Directiva, formada por tres socias, se ha reunido en cinco ocasiones este año. A pesar de las dificultades presentadas por la necesidad de renovación de Junta Directiva, finalmente se ha conseguido llevar adelante una candidatura de cuatro socias que han dado un paso adelante, permitiendo de esta manera la continuidad de la asociación.

Se ha fomentado **la celebración y las cenas de socias**, un aspecto que siempre ha estado en el ADN de la Asociación Violeta. Este año era algo especial, pues volvíamos a juntarnos y era importante reforzar los vínculos.



A principio de verano, cenamos juntas en un establecimiento de la ciudad y en diciembre celebramos, después de dos años sin hacerlo, la tradicional cena de navidad en el local de la asociación con regalos de amiga invisible.

También han ayudado a consolidar y fortalecer el grupo las **salidas culturales** que se han hecho.

En Febrero, fuimos unas cuantas a ver la obra de teatro “*La dona del tercer segona*” un extraordinario monólogo de Àurea Márquez. Tanto la obra como el fórum posterior nos abrió la mente y los ojos a lo que viven habitualmente las mujeres con alguna enfermedad mental.

Como otros años, a través del programa *“Apropa Cultura”* pudimos asistir a diferentes espectáculos de teatro, música y danza.

En mayo asistimos a la obra de teatro *“Lengua Madre”*, una obra que nos hizo reflexionar sobre la maternidad en el siglo XXI.



Hemos ido también al Mercat de les Flors a disfrutar de la danza de la compañía de circo *“eia”* en su obra *“Nuye”*, una combinación entretenida de danza y acrobacia.

Hicimos otra salida al impresionante espacio del Liceu, donde nos envolvió la voz de la soprano Sonya Yoncheva cantando a Puccini.

En diciembre hemos disfrutado de la joya del Palau de la Música con dos conciertos de música de la Orquesta Sinfónica del Vallès, *“Homenaje a Ennio Morricone & Nino Rota”* y *“Festival de valeses y danzas”*.

Pensando en la misión que tenemos, desde hace tiempo veíamos la necesidad de formarnos de cara a poder ayudar a las mujeres que se acerquen a nuestra asociación. Con este objetivo de formarnos se realizó en marzo un **encuentro con varias profesionales del SIAD de St Joan Despí**. Intercambiamos impresiones y pudimos preguntar algunas dudas que teníamos.

Por último, a principio de año finalizamos las últimas sesiones del **taller de Hatha Yoga**, orientado a fortalecer la salud física, mental y emocional de las socias.



TRABAJO EN RED

No estamos solas y por eso este año hemos participado colaborando en actividades organizadas por otros grupos.

Estuvimos presentes en la inauguración de la exposición "*Montserrat Roig, cronista de un tiempo y un país*" de la mano de la **Asociación de Mujeres Montserrat Roig**. Con ellas estuvimos otro día también celebrando su 25 aniversario.

Con las compañeras de la **Asociación Marhaba** estuvimos celebrando en mayo en el Centro Cívico de las Planas la fiesta del *Aid al Fitr*.

Colaboramos como otros años también con la **AAVV Les Planes** en las fiestas del Carmen y también con ellos celebramos su 50 aniversario, participando en la clase de danza bioenergética, con chocolatada incluida.

A nivel municipal, hemos participado en el **Consell de Dones de Sant Joan Despí**. Ha sido un espacio rico en diversidad y

sororidad y que ha de ir abriéndose cada vez más, dando el protagonismo a las mujeres de la ciudad.



Aparte de la agenda habitual del Consell de Dones, este año hemos trabajado mucho sobre un tema que nos preocupaba: la continuidad del servicio de ginecología de la ciudad. Con este motivo se elaboró conjuntamente un Manifiesto reivindicativo y se tuvo reunión con la Alcaldesa pidiendo que hiciera llegar la demanda a la Conselleria de Sanidad de la Generalitat.

También **nos hemos reunido en dos ocasiones con la Regidora de Igualdad** y políticas LGTBI y con la técnica del SIAD.

Formamos parte de la **Federación de Asociaciones del Consejo Nacional de Mujeres Resilientes de Violencia de Género**, un espacio para dar protagonismo a las mujeres víctimas de violencia de género y un grupo muy activo mediante su

presencia en la esfera pública para reclamar situaciones o demandar cambios, así como denunciar situaciones discriminatorias.

Nos ha permitido conocer grupos y mujeres de todo el país y hemos colaborado en algunas de las campañas que se han puesto en marcha. También hemos participado en un café-tertulia que realizaron online en el mes de junio.

Este año hemos participado también en alguna de las asambleas de la [Plataforma Unitaria Contra las Violencias de Género](#), de la que somos socias. Allí hemos podido poner en común inquietudes y preocupaciones con otras asociaciones de mujeres de Cataluña.

Por último, desde la asociación Hèlia han impulsado el [Observatorio contra las Violencias Institucionales a Mujeres, Adolescentes e Infancia](#) que viven o han vivido Violencias Machistas. Junto con otras entidades y colectivos feministas del Estado español hemos colaborado en la encuesta inicial que han realizado.



AGRADECIMIENTOS

Gracias a la ciudadanía de Sant Joan Despí por su apoyo a nuestra Asociación y su colaboración en nuestras actividades.

Gracias también a las asociaciones y grupos de mujeres, compañeras de camino, al Consejo Nacional de Mujeres Resilientes de la violencia de género por mantenernos en la lucha y a la Plataforma Unitaria contra las violencias de género, por seguir creyendo que el cambio es posible.

A las socias, nuestro agradecimiento por permanecer. Gracias por hacer posible la continuidad de la Asociación. Esperamos celebrar juntas nuestro 20 aniversario.

Nuestro agradecimiento a todas y cada una de las asociaciones de mujeres del Consell de Dones de St Joan Despi.

Cada una de ellas aporta su talante, su historia y su diferencia.
Todas nos necesitamos.

Por último, gracias al Ayuntamiento de Sant Joan Despí, a Dones Despí y al SIAD, por su apoyo económico y logístico a nuestro proyecto.



Libres, unidas y diversas, JUNTAS SOMOS FUERTES

CANÇÓ DE FER CAMÍ

Vols venir a la meva barca?
-Hi ha violetes, a desdir!
anirem lluny sense recança
d'allò que haurem deixat aquí.

Anirem lluny sense recança
-i serem dues, serem tres.
Veni, veniu, a la nostra barca,
les veles altes, el cel obert.

Hi haurà remes per a tots els braços
-i serem quatre, serem cinc!
i els nostres ulls, estels esparsos,
oblidaran tots els confins.

Partim pel març amb la ventada,
i amb núvols de cor trasbalsat.
Sí, serem vint, serem quaranta,
amb la lluna per estendard.

Bruixes d'ahir, bruixes del dia,
ens trobarem a plena mar.
Arreu s'escamparà la vida
com una dansa vegetal.

Dins la pell de l'ona salada
serem cinc-centes, serem mil.
Perdrem el compte a la tombada.
Juntes farem nostra la nit.

Maria Mercè Marçal

